

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

## La cuestión de la escuadra

En la sesión del Congreso de ayer cuando ha empezado a tomar relieve el debate sobre la escuadra. El Gobierno quiso dar un golpe de mano y aprobarle subrepticamente. Entonces, ante manifestaciones del ministro de Marina, que nos contentaremos con llamar «indiscretas», el Sr. Urzáiz pronunció un discurso que ha llevado la cuestión a un terreno muy próximo a aquel en que nosotros, en defensa de los intereses del proletariado, nos hemos colocado.

Hoy nos hemos de limitar a recoger algunos párrafos, de los más interesantes, del discurso del Sr. Urzáiz. Mañana ampliaremos nuestro comentario, pues el asunto lo merece, en verdad, extenso y detenido.

«Ya después de Sadowa tuvo más fuerza el Gobierno prusiano para continuar su política de armamentos, y como cuatro años más tarde, en 1870, lograron aquella tremenda victoria sobre Francia, la autoridad del Gobierno prusiano, la confianza que inspiraba a sus nacionales es natural que creciera, como creció, y el éxito, que es el gran Dios en estas cosas de la política, vino a justificar los sacrificios que en armamentos militares había realizado el Gobierno prusiano, primero, y después, el alemán. ¿Es éste el caso de España? Si no tenemos una opinión pública decidida en favor de los armamentos navales, ¿tenemos un Gobierno con autoridad, con fuerza, con prestigio para imponer una política a pesar de esa opinión contraria del país? Yo, señores diputados, no lo digo como censura a este Gobierno, creo que desde hace mucho tiempo no goza España de este beneficio. (Rumores de aprobación en los bancos de la izquierda.) Y si que sería abusar ya de vuestra paciencia el exponer, aunque fuera a grandes rasgos, algunos hechos que me parece pondrían de relieve la falta de autoridad de los Gobiernos españoles. Sería ocioso hacerlo, cuando vemos las dificultades que surgen para tratar de resolver problemas tan sencillos como los que todos los días se presentan, y que no se pueden resolver no por culpa de ese Gobierno, sino por causas que vienen de muy atrás. ¿Cómo voy a creer yo que asiste a ese Gobierno la fuerza suficiente para emprender una de las labores más grandes que se pueden acometer en un país, cual es la reconstitución de su fuerza militar? ¿La emprenderéis? Ojalá sea un éxito; pero yo, después de tanto tiempo de pesimismo, no puedo de repente convertirme al optimismo, a pesar de todas las extraordinarias condiciones del señor ministro de Marina. (Muy bien, entre los republicanos y los reformistas.)

Y para concluir, si absolutamente me parece una aventura esta empresa de acometer la reconstitución de nuestras fuerzas militares, ¿qué os diré de la situación económica de España y de la manera cómo, desde el punto de vista de la Hacienda, se acomete la resolución de este problema?

«Cuando el señor ministro de Marina leyó a las Cortes en el mes de mayo su proyecto, se había presentado por aquellos mismos días el de presupuestos para 1915, con un déficit calculado de cien millones de pesetas, para hacer frente al cual se proponía la emisión de Deuda, a mi juicio la más peligrosa, o sea mediante la ampliación de la circulación fiduciaria. Estamos en enero; se ha publicado ya la liquidación del presupuesto de 1914 y esa liquidación, que ya es un hecho conocido, arroja un excedente de los pagos sobre los ingresos de 157 millones de pesetas. No sabemos cuál será el verdadero déficit, ni podemos saberlo, porque como existen tantas atenciones del Tesoro sin pagar, sería difícil calcular ahora cuál será el déficit; pero el excedente de los pagos sobre los ingresos, repito que es de 157 millones de pesetas.

Pero, además, se ha promulgado la ley de Presupuestos para 1915 y en ella se calcula para este año un déficit de 184 1/2 millones.

Si políticamente pareciera que la situación no era halagüeña para acometer empresa de tanta monta como la reconstitución de nuestras fuerzas militares, económicamente me parece que también las circunstancias son bastante difíciles para intentarlas. Y cuenta que se calcula ese déficit de 184 1/2 millones sin sumar los 14 que ya se piden para los gastos de marina en este año; de modo que sumad, por lo pronto, esta partida y sumad, además, todos los millones que siempre durante todos los ejercicios económicos en España vienen a aumentar el déficit ini-

cial calculado cuando se vota la ley por las Cortes, y ya tenemos un déficit mínimo calculado, una vez votado este proyecto, con 14 millones, de 198 1/2 millones para 1915. (Todos los diputados escuchan con profunda atención.)

Pero no es esto sólo. ¿Qué se propone para hacer frente a este déficit? No se propone reforma alguna de impuestos ni modificación alguna de contribuciones: se propone acudir al crédito; de modo que va a resultar, señores diputados, que después de atender con deuda a una porción de atenciones, se va a atender también con deuda a las de la construcción de la escuadra. ¿Qué país, cuando está en paz, acomete una empresa semejante sobre la base de emisión de deuda, o sea sobre la base de acudir al crédito, y no de exigir al país, si se considera preciso exigirlos, todos los sacrificios que sean necesarios, recargando los impuestos?

Y mientras el partido conservador seguía aferrado a su idea de establecer en Inglaterra un régimen protector, seguía con su cariño a los impuestos indirectos, seguía, en fin, con la política financiera más propia de los que se llaman elementos conservadores en todas partes, el partido liberal rechazó esos medios y dijo que si se quería aumento de gastos militares se aumentarían; pero a condición de que los pagasen las clases que, a juicio de aquel partido, son las más indicadas para hacer frente a aquellos gastos, no consentiendo de ninguna manera que viniesen a recaer sobre las clases menos acomodadas.

De manera que también esto, perdóneme el señor ministro de Marina, lo he dicho movido, incitado por la observación que formuló S. S. respecto a la necesidad de que los proyectos militares sean obra no de un partido, sino de la Nación. Efectivamente, así es; pero o declaramos la supresión de los partidos, o es preciso que los partidos discutan, disientan acerca de la política, de los procedimientos, de los medios que se han de emplear para realizar una obra nacional común para la defensa de la Patria, porque hasta ahora los partidos parecen conformes con que la reconstitución de las fuerzas navales se emprenda aumentando la deuda; parecen conformes con el procedimiento de «trampa adelante».

## LAS ZONAS NEUTRALES

Nos proponemos, sin entrar por ahora en el examen de esta tan debatida cuestión, que tanto apasiona a enemigos y a partidarios del proyecto, explicar lo más claramente posible en qué consiste y en qué se apoyan los que la combaten y los que la defienden.

Zona neutral, tal como la definen los técnicos, es una «porción de terreno, debidamente limitado y cercado, junto a un puerto de mar, al cual, a los efectos fiscales, se da el carácter de exento por las mercancías nacionales y extranjeras que en él entran o se transforman con destino a la exportación, declarándose las construcciones que en él se levantan y las industrias que en él se establezcan libres de todo impuesto y arbitrio del Estado, la Provincia y el Municipio.

«Los productos elaborados en la zona neutral que entren en España deberán pagar, por derechos de arancel, la tarifa máxima.»

En el proyecto leído el día 21 de diciembre del año próximo pasado, en el Congreso, por el ministro de Hacienda, se autoriza al Gobierno para conceder el establecimiento de zonas francas en los puertos españoles que reúnan condiciones apropiadas al efecto, a una Compañía constituida expresamente, a las Juntas de Obras de puertos, a las Cámaras de Comercio o de Industria, o a los Municipios respectivos. Cuando el solicitante sea una Compañía se oirá el informe de todos los organismos citados, y cuando lo sea uno de estos organismos, será oído el informe de los demás. Se dispone que las mercancías que en ellas se reciban del extranjero estarán exentas de derechos arancelarios y del impuesto de transportes, tanto a la entrada como a la salida; las mercancías españolas que entren en la zona franca deberán satisfacer los derechos de exportación, si estuviesen sujetas a ellos, y el impuesto de transporte, como si salieran para el extranjero; las que se destinan al comercio interior satisfarán los derechos de arancel por la primera tarifa, y todos los demás impuestos, como si la importación hubiese sido directa del extranjero.

Se determina también que no podrá concederse la entrada de trigos y vinos extranjeros, a no ser previo el pago de los derechos arancelarios o impuestos correspondientes.

### Antecedentes.

Después de nuestro desastre colonial de 1898 la situación económica de España sufrió, como por todos es sabido, un grave retroceso. La pérdida de los mercados americanos fue causa de un extraordinario quebranto de la industria. Barcelona, en relación directa con el resto de Europa por su puerto, de condiciones privilegiadas, con el ejemplo de Alemania, que, sujeta a régimen proteccionista, concedió extraterritorialidad a sus principales puertos para mejor extender sus industrias y comercio, fué motivo de que el Fomento del Trabajo Nacional solicitara el establecimiento de una zona franca en la ciudad condal.

Acogida esta iniciativa por los Poderes públicos, se nombró por decreto una Comisión para que en el término de un mes delimitara la zona neutral de Barcelona.

Pronto se olvidaron éste y otros proyectos, hasta que ahora, con motivo de las repercusiones de la guerra europea, creyeron las entidades económicas de Barcelona que era llegado el momento de reproducir la demanda de hace veinticinco años, ya que la desgraciada realidad había puesto sobre el tapete problemas que entonces se plantearon y no se resolvieron. Interrumpido el comercio de Europa, desviadas sus corrientes, crean las Sociedades Económicas de Barcelona y las del litoral, partidarias de las zonas, que nuestros puertos podían recoger aquellas, al mismo tiempo que crear industrias al calor de la franquicia de las zonas que sustituyeran a las muy quebrantadas de los países beligerantes, aprovechando el plazo que estas últimas necesitan América, para ser reexportadas en tiempo oportuno a los Centros de consumo extranjero.

### Sus ventajas.

Como nuestros fines son puramente informativos, vamos a recoger lo que dicen partidarios y contrarios del proyecto.

Dicen los primeros que lo que de seguida se advierte es que las zonas favorecen el comercio de tránsito, por permitir depositar en ellas las mercancías y primeras materias, procedentes de América, para ser reexportadas en tiempo oportuno a los Centros de consumo extranjero.

En este caso se encuentran, por ejemplo, el algodón, el yute, los productos coloniales, las maderas, minerales, carbonés, etc., etc., y las mezclas y manipulaciones de carácter comercial que puedan realizarse entre los productos exóticos y de producción nacional, así como los cambios de envases, que constituyen una serie de operaciones que sólo pueden realizarse en una zona o depósito franco, que al dar un mayor valor a la mercancía, contribuyen al fomento del comercio y al de la riqueza nacional.

En segundo lugar, las zonas francas son un instrumento progresivo de la exportación agrícola, por distintos motivos: Por la facilidad de transporte y baratura de flete que se produce en un puerto con zona franca; por los aumentos en la navegación y comercio de tránsito; por formarse, naturalmente, concentraciones de cada producto, lo que facilita su clasificación; por la facilidad y baratura del envase que encuentra en las zonas neutras, y por las operaciones de mezclas y «coupages» que pueden realizarse para su mejoramiento de calidad, ya con productos del mismo país ó con los extranjeros que sean convenientes.

Beneficia también a determinadas industrias esencialmente exportadoras que pueden disponer en las zonas neutras de primeras materias ó de productos auxiliares libres de todo derecho. Pero en aquello que a la industria se refiere, sus partidarios reconocen que sólo pueden favorecer a las que tengan su mercado en el extranjero, porque las manufacturas elaboradas en la zona, al entrar al interior, han de pagar los más altos aranceles.

Los partidarios de las zonas francas las creen un poderoso elemento de la riqueza en la economía nacional, estimando a la vez que por los derechos arancelarios—los más altos—que habrían de pagar al salir de la zona, por la mano de obra que sería más cara y por el coste del transporte, las industrias establecidas en el coto neutralizado no podrían hacer competencia a las del interior, no creyendo puedan estos industriales temer otro daño que el que puedan causar las industrias establecidas en el extranjero, con las cuales quedarían equiparadas las de la zona.

## Temas socialistas

### Carta abierta al incansable propagandista Juan A. Melá.

Querido compañero: Recordaré siempre con gusto la temporada de que me habla en su carta. Nuestras conversaciones, llenas de fe y entusiasmo, mi vida atareada, teniendo que leer con interrupciones constantes y con la preocupación de una clientela numerosa y delicada, los días en que preparábamos las conferencias y su ayuda preciosa, ordenando mis notas hechas al correr de la pluma.

Para mí es una satisfacción el recuerdo de esos compañeros que aun guardan las notas de mi conferencia; vaya a ellos la expresión de mi gratitud, que les envía desde su retiro su nuevo compañero.

Vivo ahora en la montaña de Galicia; aquí me ha traído el deseo de trabajar y dedicarme al estudio sin mayor quebranto de mi salud. El haber abandonado Madrid ha sido para llevar a buen término algo que ya usted conoce, pues ha pasado por sus manos cuando era solamente notas sin ordenar.

La soledad me ha ayudado, pues siendo, naturalmente, inclinado a la meditación, los grandes paseos en que he podido reconcentrar el ánimo me han servido para dar cuerpo a ideas que antes se me presentaban sólo de una manera esquemática. Desde hace tiempo tenía la certidumbre de que la ley de evolución encerraba en sí la clave que resolverá la lucha por la vida y en ella encontraremos la forma de establecer la mutualidad de manera indiscutible, guiados por la interpretación de dicha ley.

Esta interpretación, que nace de la aplicación de las leyes naturales, tiene, a mi ver, la importancia de poder servir de lazo de unión a todo el proletariado, y de esta suerte se podría intentar, desde luego, establecer la mutualidad. Quedaría el mundo dividido en dos grandes bandos: el capitalismo y el mutualismo; dos organi-

zaciones distintas para la producción, que podrían ponerse de acuerdo para trabajar en competencia, sin por eso considerarse enemigas, y acatando como primera condición la paz entre el capital y el trabajo.

La mutualidad así establecida suprimiría desde luego la miseria, el paro forzoso, las huelgas y todos los inconvenientes y conflictos que trae consigo la actual lucha económica. En la obra que daré pronto a conocer, y que constituye la segunda parte de «Evolución superorgánica», doy la fórmula, fruto de varios años de estudio (para los cuales vine a vivir al campo), fórmula que a mi ver encierra la solución del problema social, y que pronto tendré el gusto de publicar en las columnas de EL SOCIALISTA.

Contestando ahora a su carta, en el interesante problema del excedente de operarios que ocasiona la máquina, le diré a usted que, conforme al espíritu de la ley de evolución, la máquina está al servicio y para el beneficio de la Humanidad, y que en el caso concreto de la fabricación de calzado, el Sindicato encargado de la fabricación de este artículo debe producir con arreglo a las necesidades del mercado y los beneficios repartirse entre los sindicatos; por medio de un prorrateo, que representaría el salario, con arreglo a las edades de cada uno de ellos.

En la mutualidad, el conflicto de los excedentes de trabajo no puede tener lugar, pues la producción estará regulada por las necesidades del mercado, que serán bien conocidas, dada la unidad que existirá entre los organismos productores para poder regular la balanza económica.

Pero para comprender bien estos problemas es menester examinarlos en conjunto en su múltiple coordinación; y en la coordinación múltiple de estos organismos; formando un todo armónico, es como será explicable el equilibrio de todos.

Respecto a la apropiación directa de los medios de trabajo, creo que deben ser todos nueva y directamente adqui-

ridos, no sólo porque esto me parece más equitativo, sino porque estoy persuadido de que ninguna de las máquinas empleadas ahora pueden servir con un régimen mutualista; primero, porque no se ha de buscar límite a la producción, y esto permite un perfeccionamiento absoluto, y segundo, por las condiciones de higiene y salubridad que han de tener los talleres en una sociedad mutualista; de la higiene del cuerpo y del espíritu hemos de ocuparnos como función principal y esencial; sin esto no sería posible el fundamento integral y armónico que requiere la sociedad futura; y en el camino del progreso llevará la delantera el pueblo más sano. Los médicos tendrán que llevar a cabo una gran misión, la regeneración del individuo y, por consiguiente, de la raza.

(Todo buen socialista debería suprimir el alcohol y el tabaco.)

Volviedo a la cuestión de la máquina, recordando nuestros buenos tiempos, le apuntaré también algo que considero más demostrativo que lo anterior, ó sea la aplicación del mutualismo a los ferrocarriles, que será el tema que trataré en mi próxima carta; pero antes de apartarnos del que nos ha ocupado hoy, debo añadir que a mi ver lo mismo la industria del calzado que lo que se refiere a cuestión de indumentaria, como trajes y sombreros, serán en la sociedad del porvenir de confección casera ó familiar, que no excluirá, naturalmente, la máquina; pero máquinas caseras, como son hoy las de coser y las de hacer medias y otros artículos de punto.

Envíe a todos los compañeros un cariñoso saludo.

Enrique LLURIA

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa muchísimos trabajadores.

Hacer por que EL SOCIALISTA viva y prospere es uno de vuestros primeros deberes.

# LA TRAGEDIA EUROPEA

### LA ACTITUD DE LOS SOCIALISTAS ALEMANES

### Aumenta la oposición a la guerra

(El «Volk», de Amsterdam, está publicando unas cartas interesantísimas de uno de sus redactores, que ha hecho un viaje por Alemania a principios del año actual. Traducimos íntegra la cuarta de estas cartas, por ser una de las que más importante revelaciones hacen acerca del estado de espíritu del Socialismo alemán.)

«Todo el mundo sabe que hay una divergencia de pareceres en el Partido Socialista alemán respecto de la guerra. La divergencia de opiniones no se refiere solamente a la cuestión de saber si los créditos de guerra deberían ser votados ó rechazados por el Reichstag. Yo aun estimo que no es éste el punto más importante de las divergencias; en todo caso, no es la cuestión de que se habla más. Los que quisieran que el Partido Socialista no hubiera votado contra los créditos no son, si yo aprecio bien la situación, muy numerosos. Hay muchos que condenan severamente la actitud del Gobierno, que estiman que el derecho en esta guerra no está del lado de Alemania y que, sin embargo, no quisieron el voto contra los créditos porque en el momento que la guerra hubiese estallado no habrían querido abandonar el país, indefenso, frente a los ejércitos de los adversarios.

Hay una oposición en el Partido Socialista alemán más grande de lo que nos parece al atender sólo a la cifra de los que han votado contra los créditos de guerra en la fracción del Partido. La oposición que examinamos deplora la actitud de una gran parte de la Prensa socialista, que se ha puesto, renunciando a la crítica, de parte del Gobierno, que adopta un tono hostil para con los países enemigos, que disculpa las crueldades de la guerra, que celebra en términos entusiásticos las operaciones de los ejércitos alemanes, que no se oponen a las anexiones preconcebidas, que llega aún a apro-

barlas, que defiende los impuestos de guerra; en una palabra, que está invadida de patriotismo, de militarismo, que pierde de vista en absoluto el principio internacional.

### La responsabilidad de Alemania.

Por otra parte, en la oposición aumenta la conciencia de que el Gobierno alemán, en el conflicto que ha provocado la guerra, no es en absoluto el cordero inocente por que se quiso hacer pasar en su «Libro Blanco» y en los discursos del canceller. Comprende, por el contrario, que es, sobre todo, la actitud de Alemania la que ha sido decisiva en los días que precedieron al desencadenamiento de la guerra. Después de haber tenido conocimiento de las publicaciones de otros Gobiernos y haberlas comparado con el «Libro Blanco» alemán, ha vuelto al concepto que existía en toda la Prensa del Partido Socialista antes de la declaración de guerra; esto es, que Alemania hubiera podido evitar la guerra si no hubiera dado carta blanca a Austria, sino declarando a este país que no debía contar con el apoyo alemán, ni aun respecto a Rusia, en el caso que, como lo estaba haciendo, Austria impulsara a Serbia exigencias que no se podían satisfacer, y en el caso en que Austria declarara la guerra a Servia porque estas exigencias no eran satisfechas.

Pero llega a aceptarse que la falta de Alemania va más lejos y que este país ha provocado, efectivamente, la guerra. De lo que actualmente se conoce se deduce que ha habido un momento en las negociaciones en que dependió de Alemania que la guerra no estallara. Bajo la presión inglesa se establecieron negociaciones que daban la posibilidad de que no se llegara a actos de violencia. Entonces es cuando Alemania envió, de improviso, el ultimátum a Rusia para poner fin a la movilización, prendiéndose por-ello fuego a la pólvora y haciendo ya la guerra inevitable.

Se tiene probado que en este momento el canceller y el ministro de Negocios Extranjeros, von Jagow, no querían la guerra. Se oía, como habiendo

impulsado a ella, al ministro de Marina, von Tirpitz; al de la Guerra, von Falkenhayn, y al general von Moltke, que estaba en aquel momento a la cabeza del gran estado mayor. El emperador vacilaba; pero, al fin, fué ganado por el partido belicoso. Se envió el ultimátum a Rusia y la guerra fué un hecho.

Como motivo invocado por este partido se indica la opinión existente en él de que se llegaría, de todos modos, algún día a una guerra mundial, y que en este caso se estaba en el momento más favorable para Alemania; sí, se trataba quizá del último momento en que podría todavía hacer la guerra con alguna probabilidad de éxito. Se sabía que Rusia había decidido construir nuevas líneas férreas, con un fin estratégico, que la facilitarían, para dentro de algunos años, una rápida movilización.

Francia había introducido de nuevo el servicio de los tres años; así tendría, en algunos años, un efectivo de paz mucho más grande, como base de una movilización rápida. Si Alemania hubiera de preceder a estos dos países; tenía que entablar inmediatamente la lucha. Y se decidió a ello.

### Hay reformistas en la resolución.

He aquí cómo se piensa en una fracción que aumenta incesantemente, del Partido Socialista, respecto a la responsabilidad del Gobierno alemán, bien que acaso la mayor parte de esta oposición no haya, acudido aún de tal situación la consecuencia de que se deban negar al Gobierno los medios de continuar la guerra.

Hay que señalar aún—y Troelstra lo hace resaltar en una de sus cartas—que la línea que separa a la oposición de la mayoría no es absolutamente la línea que en las circunstancias normales separa a los socialistas radicales de los reformistas.

Numerosos reformistas concios, y entre ellos hasta de los que en las circunstancias ordinarias se encuentran en la extrema derecha del Partido, pertenecen en la actualidad a la oposición que se forma cada vez más dis-

EL PARLAMENTO

CONGRESO

FINAL DE LA SESION DE AYER

ORDEN DEL DIA

Proyecto de bases navales.

El Sr. AMADO hace uso de la palabra para hacer algunas observaciones al proyecto.

Se muestra partidario de la ofensiva como táctica militar, y cree que los submarinos, el día de mañana, deben ser empleados en este sentido, tanto en la costa como en alta mar.

Son tres—dice—las defensas de costa que puede haber: defensa de base naval, defensa comercial de puertos y defensa general de costas.

Y en este proyecto parece haberse olvidado el peligro gravísimo de un desembarco.

Cree que el proyecto está mal presentado y que es incompleto.

Se extiende en amplias consideraciones de carácter técnico para precisar cómo tiene que ser la defensa.

El Sr. MIRO interviene, en nombre de los reformistas, y lamenta que España no se haya preocupado del problema internacional y que al estallar el conflicto europeo viviéramos en todos los órdenes fuera de la realidad.

Afirma que la integridad del territorio, incluyendo nuestras provincias de Canarias y Baleares, no puede quedar asegurada con el proyecto que ha presentado el ministro de Marina.

Sospecha que por el camino que se sigue no se conseguirá mas que derrochar dinero, sin lograr una defensa eficaz.

Manifiesta que el partido reformista votará lo que el Gobierno considera urgente e inmediato para la defensa del territorio nacional.

Entendemos también que no debe haber intermediario entre el Estado y el constructor.

Establece la diferencia de cifras entre lo gastado por Alemania y por Francia en atenciones navales, para deducir que aquella, con un importe de dinero mucho menor, posee una escuadra que es la segunda de Europa.

Recuerda que en 1912, cuando estalló el punto de estallar la guerra europea, Francia carecía de combustible para sus submarinos.

Si ocurrió eso a una nación mucho más poderosa que la nuestra, ¿qué pasaría en el caso de que España estallara en guerra?

Dice que para tripular un submarino se necesita de un maravilloso desprecio de la vida, y que a esto no se puede llegar sin que tenga asegurada su existencia la familia del que va a dar la suya por la Patria.

El Sr. ROSELLO habla para decir que el proyecto parece haberse olvidado de la defensa de las costas de Baleares.

El Sr. ESPADA, como presidente de la Comisión, hace el resumen del debate y se congratula de que todos reconozcan lo imprescindible de que España atienda a las necesidades de la defensa nacional.

Hace una calurosísima defensa del proyecto que se discute, que ha sido estudiado por el estado mayor central y por la Junta de defensa nacional.

Opina, como el ministro, que España no aspira, hoy por hoy, a ser temida, sino a ser respetada.

El Sr. BURELL: ¡Qué espectáculo más bonito! ¡Discutir un proyecto así con 15 diputados de la mayoría y otros tantos de las oposiciones!

Termina el Sr. ESPADA recogiendo y rectificando las principales afirmaciones hechas por los diputados, que han intervenido en el debate.

El ministro de MARINA contesta también a todos los oradores que han discutido el proyecto.

Su discurso es completamente de carácter técnico, analizando con mucha detención todos los servicios que pueden prestar los «destroyers» y submarinos.

Estima que si hay una nación en el mundo necesitada de tener cruceros es España.

Dice que el proyecto se ha llevado a la práctica después de estudios detenidísimos.

Cada vez que haya necesidad de cambiar de criterio—dice—lo cambiaremos, pues hombres como que nos consideramos fallibles.

Añade que la artillería y los proyectiles se construirán en La Carraca. Contesta luego a los principales razonamientos de los Sres. Maciá y Santa Cruz.

Recuerda que ha cambiado de una manera radical la instrucción de los guardias marinas.

No duda de que haya oficiales capaces de manejar los submarinos. Asegura que el Gobierno no ha olvidado la defensa de Baleares.

El Sr. URZAIZ manifiesta que nadie ha puesto en duda la capacidad de los marinos españoles, sino la administrativa del Estado.

En el proyecto se dice que se construirán grandes diques en Cartagena y El Ferrol, y luego se nos asegura aquí lo contrario.

Se ocupa del estado de la economía nacional, y afirma que si se quieren hacer gastos militares habrá que emitir Deuda en malas condiciones.

El presidente del CONSEJO DE MINISTROS, en vista de lo avanzado de la hora, aplaza su contestación para la sesión siguiente.

Se levanta la sesión a las diez menos veinte.

LA SESION DE HOY

Se abre la sesión a las cuatro en punto, bajo la presidencia del señor Besada.

En el banco azul, los ministros de Gobernación, Hacienda, Fomento y Gracia y Justicia.

Escasos y tribunas están casi desiertos.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Ruegos y preguntas.

El marqués de ALGARA DE GRES pide el expediente de concesión del ferrocarril de Santiago.

El ministro de FOMENTO ofrece atenderle.

El Sr. GULLON pide se discuta pronto el proyecto de ferrocarriles estratégicos.

El ministro de FOMENTO le contesta que tal es el propósito del Gobierno.

El Sr. ZORITA pide que el Gobierno atienda las conclusiones de la Asamblea agraria celebrada en Valladolid y que se abrevie el expediente de los ferrocarriles secundarios.

El ministro de FOMENTO le contesta que la reforma de la ley de los ferrocarriles secundarios está ya terminada, faltándole tan sólo algunos detalles.

En cuanto a las aspiraciones formuladas en la Asamblea de Valladolid, dice que algunas están atendidas ya en proyectos de ley preparados por el Gobierno.

Para los campos de experimentación agrícola dice que hay consignadas en el actual presupuesto 15.000 pesetas más que en el anterior.

Añade que el Gobierno estudia también la manera de facilitar semilla a los agricultores que las necesitan, aunque hasta ahora no ha sido posible hacer cuanto fuese de desear.

El ministro de HACIENDA manifiesta que en breve será reformada por decreto la constitución de la Junta de Aranceles y Valoraciones, atendiendo así a otra de las conclusiones de la Asamblea referida.

Rectifican el Sr. ZORITA y el ministro de FOMENTO.

El Sr. ALONSO BAYON se lamenta de que el decreto del ministro de Fomento dando facilidades a los agricultores no haya tenido la eficacia que era de esperar, a causa de los dilatados trámites y formalismos que para lograr algo hay que seguir.

El ministro de FOMENTO se excusa diciendo que él no tiene la culpa de ese vicio de nuestra administración, y prometiendo hacer cuanto esté de su parte para que el decreto produzca los beneficios que se pretende.

Rectifican ambos señores.

El Sr. SORIANO pregunta al presidente de la Cámara cuando se va a reanudar el debate sobre la higiene y salubridad y la falta de trabajo en Madrid suscitado por la interpelección del Sr. Rivas Mateo.

En nombre, después, del camarada Iglesias, cuyo delicado estado de salud le impide asistir a la Cámara, por lo que dio el encargo al diputado radical conjuncionista, censura al gobernador de Valladolid por su conducta respecto a unas veladas que habianse organizado por los socialistas de aquella capital y que el gobernador suspendió.

El pretexto no pudo ser más fútil. El camarada Oscar Pérez Solís es autor de un poema, imitación de otro de Campoamor, en que un soldado francés y otro alemán, ambos heridos, dialogan sobre la guerra y entonan un himno a la fraternidad y a la paz.

En la velada organizada se había de representar el poema, y que el gobernador, entendiéndolo que su asunto violaba la neutralidad, creencia inaudita, prohibió la representación y suspendió la velada, no obstante haber autorizado antes el programa.

Los socialistas de Valladolid, demostrando su prudencia, acataron la orden gubernativa y no celebraron la fiesta.

Peró esto—dice el Sr. Soriano—no se puede tolerar. Es inconcebible creer que un himno a la paz y a la fraternidad pueda considerarse antineutral.

¿Es que sólo va a ser lícito—pregunta—rendir culto a la guerra y a la barbarie?

Recuerda la actitud de todas las minorías del Parlamento, incluso la conjuncionista, que depuso su violenta oposición de siempre, acallando sus entusiasmos o simpatías por unos u otros países beligerantes en respeto a la neutralidad proclamada.

Peró va llegando el momento—dice—en que las provocaciones harán que lo que se sacrificaba al patriotismo se achaque a cobardía y eso no será.

Señala las imprudencias e indiscreciones de las derechas, organizando manifestaciones germanófilas, dejando tarjetas en la Embajada alemana, etc. Y si no cesan en ella—anuncia—todos exporemos abiertamente nuestro criterio y nuestras simpatías por los alia-

dos iremos a la lucha y se definirán las actitudes en el Parlamento español. La responsabilidad de lo que sucediere sería de las derechas.

Se levanta a contestarle el ministro de la GOBERNACION. (Sigue la sesión.)

SENADO

LA SESION DE HOY

A las cuatro se abre la sesión. El banco azul, desierto. Bastante concurrencia en escaños y tribunas.

Los Sres. RUIZ ARIAS y MOLINS formulan unos ruegos.

Un recorrido al Gobierno.

El Sr. MOLES dice que ha de dirigirse a la Mesa, ya que no puede hacerse al Gobierno por estar desierto el banco azul. (Muy bien en toda la Cámara.)

Como los asuntos que aquí se discuten se vienen haciendo con una representación homeopática del Gobierno, se da el caso que ya no hay aquí orden del día ni Gobierno que haga acto de presencia.

Toda la iniciativa del Gobierno en la actualidad es llevada al Congreso. En estos tiempos—agrega—se va haciendo muy difícil el cargo.

Refiriéndose al proyecto de sales potásicas, que con tanta urgencia se recomendó al Gobierno en el Congreso para que se aprobara en el Senado, dice que ahora es tiempo de que los senadores hagan el mismo requerimiento al Gobierno respecto a la aprobación de dicho proyecto en el Congreso, una vez que ha terminado la información abierta.

En la forma actual resulta que luego tendremos que aprobar un pelotón de asuntos de prisa y corriendo, no pudiendo el Senado ejercer como quisiera su acción fiscalizadora.

Se extiende en otras consideraciones, todas desfavorables para el Gobierno.

La PRESIDENCIA ofrece transmitir el ruego al Gobierno.

El Sr. LOYGORRI dice que, atendiendo al dicho castellano, de que cuando pasan rábanos hay que comprarlos, aprovecha la ocasión de que no hay asuntos que discutir para pedir que tomen estado parlamentario unas proposiciones incidentales por él presentada, una de ellas sobre la suspensión de las Clases pasivas.

El Sr. ALLENDESALAZAR dice que, con la ausencia del Gobierno, no se pueden realizar las misiones encomendadas al Parlamento, que son: regular y fiscalizar la obra del Gobierno. Pide que se suspenda la sesión.

El marqués de ROZALEJO pide también que se suspenda la sesión, y se adhiere a cuanto ha dicho el señor Alledesalazar.

El Sr. ALLENDESALAZAR dice que, con la ausencia del Gobierno, no se pueden realizar las misiones encomendadas al Parlamento, que son: regular y fiscalizar la obra del Gobierno. Pide que se suspenda la sesión.

El marqués de ROZALEJO pide también que se suspenda la sesión, y se adhiere a cuanto ha dicho el señor Alledesalazar.

(Entra en la Cámara el conde de Esteban Collantes, acogidosesele con grandes aplausos y risas.)

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA: No he venido antes porque cumplía mis deberes en la otra Cámara.

Varios señadores: ¡Por fin! ¡Ya llegó! ¡Ya era hora!

(La Cámara permanece un gran rato en jocosos revuelo contra el conde.)

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA repite nuevamente que sus deberes reclamaban su presencia en el Congreso.

El Sr. PARRÉS: Si esto no es sólo a S. S., es al Gobierno.

El Sr. MATESANZ solicita se aplaque la discusión del dictamen sobre varias reales órdenes de Aduanas, por estimar que, habiendo pedido un turno en esa discusión, quería hacerlo después de que el Sr. Navarro-Revierter explicase su interpelección.

El Sr. ROYO VILLANOVA se queja de que el ministro de Estado no cumpliera su ofrecimiento hecho en mayo de traer a la Cámara un proyecto regulando los servicios que prestan los diplomáticos y cónsules.

Pide al ministro de Instrucción pública que traiga a la Cámara los expedientes que hayan originado las transferencias de herencias que han pasado a poder del Estado y que éste ha entregado al ministro de Instrucción pública desde el año 1889.

El conde de ESTEBAN COLLANTES se sienta de la ausencia del Gobierno en esta Cámara, tratando de defender a sus compañeros.

El Sr. CALBETON le interrumpe frecuentemente, diciéndole que es exacto que el jefe del Gobierno tenga que hacer en el Congreso, puesto que dos días seguidos no pareció por dicha Cámara.

El CONDE termina su discurso todo azorado, ofreciendo traer los expedientes pedidos.

El Sr. CALBETON explica las interrupciones que ha hecho, y no se explica por qué se está dando largas a la interpelección del Sr. Navarro-Revierter.

Tampoco se explica el que el Gobierno rehuya sistemáticamente presentarse a las Cámaras, y especialmente al Senado.

Señala la ausencia del Sr. Dato en la sesión en que pronunció tan elocuente discurso el Sr. Alcalá Zamora.

No tiene—añade—más explicación la ausencia del Gobierno del Parlamento que, no habiendo hecho nada abso-

tinamente y que procura hacer grupo, mientras que los socialistas conocidos, que se contaron siempre en el número de los radicales, se ponen decididamente al lado del Comité director oficial del Partido, que quiere una unión a la política del Gobierno.

Entre estos últimos hay que citar al antiguo director de la «Leipziger Volkszeitung», el miembro del Reichstag doctor Pol Lensch, uno de los jefes más radicales, y el miembro del Landtag prusiano Conrado Hanisch, redac-

Información de la guerra

En Occidente

Todos los corresponsales de guerra en la frontera de Bélgica han coincidido en el anuncio de que el ejército alemán que opera en Flandes preparaba para el día de ayer un gran esfuerzo, que se realizaría por varios puntos a la vez para ofrecer una crónica excepcional de la guerra en conmemoración del cumpleaños del kaiser.

Parece que la batalla había de librarse entre Lille y el mar, y una cantidad enorme de fuerzas de infantería y extraordinario número de cañones habían sido distribuidos con aquella finalidad.

Todas las aldeas inmediatas a Bruselas y Ostende estaban anteayer repletas de soldados, y entre Roulers y Courtrai había concentradas fuerzas considerables.

Además la sorpresa preparada había de realizarse simultáneamente por tierra, por mar y por el aire.

Todavía no hay, sin embargo, noticias oficiales de lo que ayer haya podido ocurrir.

Los comunicados oficiales franceses últimamente recibidos se refieren al día 26. El facilitado ayer tarde, dice así: «En los sectores de Nieuport y de Ypres sólo hubo combates de artillería. Un avión alemán fué derribado al suelo en las líneas belgas.

Por las declaraciones de los prisioneros se ha sabido que fué una brigada, y no un batallón, la que atacó nuestras trincheras el día 25 al Este de Ypres. En esta batalla los alemanes perdieron los efectivos de batallón y medio.

Se confirma que cerca de La Bassée, Givenchy y Guiney los alemanes han sufrido ayer un gran fracaso. Sólo en la carretera de La Bassée a Bethune se han encontrado los cadáveres de seis oficiales y más de 400 hombres. Las pérdidas totales de los alemanes representan, pues, sobre ese punto más de dos batallones.

De Lens a Soissons se señalan algunos combates de artillería.

En la región de Craonne nos hemos mantenido en las trincheras que recuperamos con el contraataque del día 25.

En la región de Perthes (cota 200) cuatro violentos ataques enemigos han sido rechazados.

En el Argonne, en la región de Saint-Hubert, un ataque alemán ha sido rechazado a la bayoneta.

En Saint-Mihiel hemos destruido nuevas pasarelas enemigas, tendidas sobre el Mosa.

La calma reinado en Lorena y en los Vosgos.

Y el de la madrugada, añade: «El enemigo intentó un golpe de mano la noche última en el bosque de Saint-Marín, en la región de Tracy-le-Val; después de vivo fuego de fusilería hizo estallar unas minas, que han destruido nuestras trincheras sobre unos 50 metros de frente; pero no pudo instalarse en ellas en razón al tiro de nuestra artillería. Estas trincheras han sido vueltas a ocupar por nosotros y arregladas.

En el Oeste de Craonne la noche ha sido tranquila. Los combates del 25 y del 26 en esta región han presentado la siguiente fisonomía: después de un bombardeo prolongado e intenso con proyectiles de grueso calibre y bombas, la infantería alemana atacó en el frente Hartebise y bosque Foulon, siendo rechazada en todas partes, con grandes pérdidas, excepto en la cresta, donde un hundimiento provocado por los gruesos proyectiles ha obstruido la entrada de una antigua cantera que servía de abrigo y almacén a la guarnición de nuestras trincheras de la cresta. Dos compañías de esas tropas se han encontrado allí cogidas; de este modo el enemigo que llegó a la altura penetró en el bosque Foulon, imposibilitando la defensa de las trincheras próximas, que hemos tenido que evacuar.

Un brillante contraataque nos ha devuelto una buena parte del terreno perdido; el ardor de nuestras tropas ha sido superior a todo elogio. El enemigo ha sufrido pérdidas muy elevadas, dejando un millar de cadáveres sobre el terreno donde se ha reñido el combate. Los prisioneros hechos en este encuentro pertenecen a cuatro regimientos diferentes, lo cual demuestra bien a las claras que el ataque ha tenido bastante importancia.

En el Argonne, hacia Saint-Hubert, ha fracasado un ataque alemán; durante el día tres nuevos ataques, ejecutados con un intervalo de dos horas cada uno, han sido vigorosamente rechazados.

La noche del 26 al 27 ha transcurrido tranquila en los Vosgos y en Alsacia.

tor del «Hamburger Echo», Stengele, y muchos otros.

No quiero aventurarme a apreciar cuánto terreno ha sido ganado por la oposición en el seno del Partido Socialista. Pero cuando se citan nombres de los que forman parte de ella, se recibe la impresión de que se trata de una fuerza importante.

No se podría decir lo que su actitud habrá de producir en el porvenir. Obra vana sería hacer previsiones sobre este punto.

Rusos, alemanes y austriacos

El cuartel general ruso comunica que las fuerzas moscovitas han reanudado su ofensiva en la Prusia oriental, donde los alemanes, en el frente de Malvischken-Lasderren, fueron desalojados a la bayoneta de muchas posiciones.

La ocupación por los rusos de Pilsken consolida su situación en la Prusia oriental, asegurándose las comunicaciones con Tilsitt y permitiéndoles envolver por los flancos los lagos de Masur.

Han sido rechazados todos los intentos de los alemanes en la Polonia para romper las líneas rusas entre Rairka y Bzura.

Al Nordeste de Skierniewiel la artillería rusa redujo al silencio a dos baterías alemanas.

En la Galitzia los austriacos se han mostrado más activos en el frente Jaslik-Maidanda; pero los rusos contrarrestaron la ofensiva, tomándose 300 prisioneros.

Austriacos, montenegrinos y serbios

Telegramas de Nish dicen que los serbios se preparan para resistir y rechazar una nueva invasión austriaca que les amenaza.

Trescientos mil soldados, a las órdenes del archiduque Eugenio, intentarán por tercera vez aplastar a Serbia antes de que Rumania entre en campaña.

El plan austriaco consiste en abrirse paso a través de Servia, con objeto de llegar a Tracia y darse la mano con los turcos para atacar a Rumania, pasando por Bulgaria.

Es todo un plan fantástico. Una columna austriaca, protegida por un violento cañoneo de los fuertes de Cattaro y por los buques de guerra, atacó a los montenegrinos, con objeto de desalojarlos de sus posiciones; pero después de un encarnizado combate, los austriacos fueron rechazados con grandes pérdidas.

Rusos, turcos y anglogipcios

El comunicado oficial ruso de las operaciones en la frontera de la Transcaucasia dice que en la región de Tehorokh, en dirección a Olty, sólo se han trabado combates sin importancia.

Según noticias recibidas de Damasco, el ejército de invasión preparado por los turcos y que atacará a Egipto se compone de tres Cuerpos.

El generalísimo Djemal pachá ha llegado a Jerusalén.

Le acompaña, como consejero, un general alemán, que será el verdadero jefe.

De Atenas dicen que los turcos han concentrado 48.000 hombres en Aris y 32.000 en Akaba, y realizan trabajos de fortificación en los alrededores de Jerusalén.

El día 26 ha habido un encuentro al Este de Elkantara entre fuerzas turcas y anglogipcias poco considerables. Estas últimas tuvieron un oficial y cuatro soldados heridos. Las bajas turcas fueron más numerosas.

Un tren especial ha marchado a Damasco conduciendo artillería y algunos aeroplanos alemanes.

Djemal pachá, generalísimo de las fuerzas que marchan contra Egipto, ha dirigido a la oficialidad turca la siguiente arenga:

«La presente tentativa es el último esfuerzo hecho para que Turquía no desaparezca del mapa.

Si fracasas, los turcos no tendrán patria y el Islam perderá todo prestigio.

El Canal de Suez está defendido por cobardes tropas inglesas.

Vais a luchar contra ellas. Detrás dejaréis el desierto. En caso de derrota, no tendréis retirada posible y todos pereceréis en él.»

Noticias diversas

Un telegrama de Londres dice que el parte dado por el almirante Beatty afirma que, además de haberse ido a pique el «Blucher» en el combate naval últimamente librado en el mar del Norte, sufrieron grandes daños otros acorazados alemanes. Los prisioneros declaran también que durante el combate fué echado a pique el crucero ligero «Kolbeg», de 4.850 toneladas.

El diario holandés «Hansdellblatt» publica nuevos detalles del último «raid» de los aviadores ingleses contra las fábricas de Essem (Casa Krupp).

Dice que varias de las bombas cayeron sobre un gran pabellón donde había 400 cautivos.

Todos fueron total ó parcialmente destruidos.

El diario parisién «Le Croix» anuncia que ha sido detenido el tesoro pagador general del ejército francés M. Desclaux y una dama, amante suya, a los cuales se acusa de haber robado efectos pertenecientes al ejército.

La noticia ha causado gran sensación en París.

El corresponsal del «Morning Post» en Estokolmo dice que ha causado viva emoción en los Centros oficiales alemanes la noticia anunciando que el Sr. Possel, jefe de una gran casa comercial, ha sido detenido por estar acusado de haber traficado con el enemigo, y ha sido sometido a un Consejo de guerra.

El Sr. Possel es uno de los más ricos propietarios de Prusia, miembro de la Cámara de los Señores y amigo personal del emperador.

EN CUARTA PLANA ORIGINALS DE INTERES

Notas asturianas

Las elecciones provinciales.—Para los obreros de Peñarubia.

La candidatura de la Conjunción para las próximas elecciones ya está confeccionada. Los Sres. Pumariño, Builla y el correligionario Manuel Vigil son los candidatos que la Conjunción presenta y que responderán a los vivos deseos del pueblo y, sobre todo, trabajarán en la Diputación provincial por que el presupuesto que los Ayuntamientos pagan como contribuyentes sea distribuido equitativamente en los distritos, y que los enfermos que tienen la desgracia de ingresar en el Hospital sean atendidos debidamente y que los alimentos sean de buena calidad para los enfermos.

Los Ayuntamientos están sujetos completamente, en virtud de las disposiciones de la ley, al informe, casi en todos los asuntos, de la Diputación, para poder resolver infinidad de casos que debían ser competencia exclusiva de los Ayuntamientos. Es preciso que el elemento democrático mande representantes a un organismo donde se cometan absurdos y atrocidades contra los intereses municipales por el caciquismo conservador. Los Concejos de Langreo, San Martín del Rey Aurelio y Labiana no han tenido representación genuina y directa en la Diputación, y todos estos Concejos no han gastado 25 pesetas en obras, como lo han hecho los demás diputados en sus respectivos Concejos.

Tengo que decir a los trabajadores del grupo minero de Peñarubia, que parece que se van entibando en su entusiasmo, lo siguiente:

Los trabajadores necesitan defender constantemente todas sus reivindicaciones, políticas y económicas, cuando la clase patronal trate de atropellar sus verdaderos derechos, no tienen más defensor que EL SOCIALISTA, pues con la Prensa burguesa no pueden contar, porque ésta callará, y cuando hable lo hará tergiversando las cosas, y los trabajadores no tendrán un defensor firme y consecuente de sus aspiraciones.

Tomemos interés todos por EL SOCIALISTA, y la vida de éste será próspera y cumplirá con su deber de buenos socialistas y societaros, procurando siempre que nuestro periódico sea leído por todos los explotados y que hagan mensualmente sus cuentas.—Celaya.

La importación del azufre

BARCELONA.—Los comerciantes en drogas han solicitado del gobernador que pida al ministro de Estado que gestione la importación de azufre, pues los viticultores de toda España lo demandan con urgencia.

Por los obreros belgas

Comité nacional del Partido Socialista. El Comité nacional del Partido Socialista obrero español ha acordado enviar 500 pesetas para los obreros de Bélgica, que atraviesan ahora tan horrible situación, en la forma recomendada por los compañeros de Holanda, y que se publicó recientemente en EL SOCIALISTA en circular de la Unión General de Trabajadores.

Sociedad de Obreros Marmolistas de Madrid. En junta general celebrada el 26 del corriente por la Sociedad de Obreros Marmolistas se acordó entregar al Comité nacional de la Unión General de Trabajadores la cantidad de 50 pesetas para los obreros belgas, atendiendo a lo que indicaba en su circular publicada en EL SOCIALISTA del día 23 del corriente.

El cadáver del loco

HUELVA.—En el término de Almedros, en la sierra de Aguilas, ha sido encontrado por unos cazadores, entre las ruinas de una choza, el cadáver del demente Diego Morgado.

El cuerpo presenta graves quemaduras y le faltan los brazos y las piernas.

latamente en materia económica, tiene miedo de presentarse en el banco azul, porque su posición es ficticia e insostenible a causa del abandono en que tiene los grandes problemas que, resueltos, ahora vendrían a suponer el resurgimiento de España. (Grandes rumores.)

Añade que dentro de su modestia le causa una profunda indignación lo que pasa, y si el lunes no explana el Sr. Reverter su interpelación pedirá el voto de su jefe político para iniciarla, sin tener en cuenta que está o no desierto el banco azul. (Muy bien.)

El ministro de INSTRUCCION dice que los deberes de los ministros no es sólo asistir a las sesiones.

Ofrece influir en el ánimo del señor Dato para que venga a contestar al Sr. Reverter el lunes, salvo caso de que ese día tenga que ir a despachar con don Alfonso.

Justifica su poca intervención como ministro en los debates, pues, como es notorio, le han recomendado que hable poco.

Rechaza que sea el miedo la causa de que no asista el Gobierno al Senado.

Elogia a su jefe por tener abiertas las Cortes.

El Sr. CALBETON rectificó.

### La política

#### SUMARIO

Pretendía el Gobierno que anoche quedara aprobada la totalidad del proyecto de construcciones y bases navales. Pero esta proposición fué frustrada por el Sr. Urzáiz con un discurso de trascendencia excepcional, con graves impugnaciones al proyecto y grandes censuras a los diputados que con su ausencia mostraban el escaso interés que hacia los más importantes problemas nacionales sienten.

Este discurso movió a varios diputados, Villanueva, Soriano, Maciá, Burrell y Barberá, a pedir la palabra.

No es, pues, posible augurar nada respecto de los rumbos nuevos que adquirirá a partir de hoy la discusión, que ya parecía definitivamente encauzada, del proyecto de bases y construcciones navales.

La parte más interesante del discurso de Urzáiz fué la que dedicó a preguntar al Gobierno si había pensado en la situación económica por que atraviesa el país, y, por tanto, en los medios con que ha de atenderse a los gastos enormes que llevará consigo la realización del proyecto que se discute.

La importancia de las manifestaciones hechas por el Sr. Urzáiz produjeron en la Cámara extraordinario efecto.

Ayer se reunió la Comisión que entiende en el proyecto de zonas neutrales, examinando varios informes escritos.

Después de cambiar impresiones, se acordó celebrar en esta semana una nueva reunión.

Mañana, viernes, dará una conferencia en el Ateneo, acerca de las zonas neutrales, el diputado por Palencia don Juan Díaz Caneja.

El domingo próximo disertará también sobre el mismo tema en San Sebastián el jefe de la minoría regionalista, Sr. Cambó.

Mientras los representantes catalanes se muestran esperanzados de que una fórmula de armonía permita aprobar el proyecto, los castellanos afirman no aceptarán ninguna transacción que tenga como fin la aprobación de aquél.

La Comisión que entiende en el proyecto de ley sobre institución de créditos con destino a la agricultura, industria y comercio se reunió ayer tarde en el Congreso, acordando abrir una información escrita durante ocho días, a partir de hoy.

Ayer, como en días anteriores, acordaron a Fomento distintas Comisiones de provincias en solicitud de obras con que conjurar la crisis obrera.

Una del Ayuntamiento de Avila, para pedir comiencen los trabajos del ferrocarril de Peñaranda a Avila, con objeto de dar colocación al mayor número posible de braceros.

Otra, de Sevilla, que solicitó se suspenda la implantación de las nuevas tarifas del puerto hasta que se resuelva la solicitud presentada por la Cámara de Comercio de aquella capital.

La Comisión de peticionarios y constructores de ferrocarriles secundarios entregó al director de obras públicas el pliego de conclusiones que determina las bases a que habrán de sujetarse las obras de estos ferrocarriles, con el fin de dar comienzo cuanto antes a los trabajos.

Pasado mañana, a las tres de la tarde, se celebrará en el Supremo la vista del acta de Betanzos. Impugnará la elección el diputado liberal señor Pérez Oliva.

En el expediente de la elección, según parece, existen pruebas fehacientes de ilegalidades demostrativas de impudicos arrebatos del caciquismo, que para derrotar al director del «Diario Universal» no ha reparado en evidentes transgresiones de la ley.

Si las ilegalidades hubieran sido extraordinarias, que los liberales están escandalizados, y se asegura, aunque no lo creemos, que el Supremo decretará la nulidad de la elección.

Se continúa hablando de la unión

entre liberales, demócratas y reformistas.

El «Diario Universal» decía anoche: «No tiene nada de extraño que la actual situación política haya hecho pensar a aquellos que tienen la responsabilidad de la dirección de fuerzas que en la misma actúan en la necesidad de examinar si existen o no entre ellos diferencias esenciales e irreductibles, ó, si, por el contrario, en interés de la Patria se imponen aquellas inteligencias y concordias que, sin mengua de unas u otras significaciones políticas, pudieran llegar a dar por resultado la constitución de una gran fuerza representativa de todas las izquierdas; y en que se logre esto no solamente están interesados todos los elementos a que nos referimos, sino también han de cooperar a ello aun aquellos otros que tienen una significación distinta.»

El jefe del Gobierno manifestó esta mañana que esperaba terminase con la semana la discusión del proyecto de construcciones y bases navales. Añadió que había rogado a las Comisiones que entienden en los proyectos de subsistencias y consorcio de Bancos para impulsar el crédito que emitan dictámenes más brevemente posible.

Esta mañana visitaron a Dato el ministro y subsecretario de Instrucción pública y el agregado militar de Méjico.

De Portugal no tenía el presidente otras noticias que las de constitución del nuevo Gobierno. Calificó de fantasía que D. Manolito hubiera pasado a Portugal por la frontera española.

El ministro de la Gobernación continúa recibiendo visitas de aspirantes a diputados provinciales.

Esta mañana dijo Sánchez Guerra que, aunque se apruebe el proyecto de ley presentado a las Cortes y que se relaciona con las elecciones provinciales, no podrá aplicarse en las próximas.

### Cádiz se hunde

CADIZ.—Al mediodía de ayer los violentísimos golpes de mar contra las murallas del Sur rebasaban a gran altura el cantil de los muros.

Sibitaneamente hundióse un gran trozo de terreno frente a la calle de San Juan de Dios, abriéndose un socavón de más de seis metros de diámetro en el pavimento.

Tres soldados que pasaban se salvaron providencialmente.

El alcalde dispuso el acordonamiento del lugar para evitar desgracias.

### ¡Oh, la neutralidad!

#### Los dos rivales.—Un homenaje a Joffré

Continuando, por desgracia, nuestro querido compañero Pablo Iglesias delicado de salud, rogó al diputado jefe de los radicales conjuncionistas, Sr. Soriano, que dirigiera una pregunta al ministro de la Gobernación acerca de la subtrayida prohibición, ordenada por el gobernador de Valladolid, de que se representara en una velada a beneficio de nuestro fraternal colega «¡Adelante!» el diálogo dramático, en verso, «Los dos invalidos», escrito por nuestro amigo querido Oscar Pérez Solís. El Sr. Soriano, que tuvo para nuestro correligionario y su obra grandes elogios, protestó enérgicamente contra la ilegal e injusta medida adoptada por la primera autoridad de la capital castellana. Arremetió contra el concepto de la neutralidad que el Gobierno mantiene, afirmando que soportarle equivaldría a cobardía. «Se trata», dijo el Sr. Soriano, «de una obra poética, inspirada en otra del inmortal Campearior, y que es únicamente un canto a la paz y fraternidad de los pueblos; ¿Acaso nuestra dureza de corazón es tal que sólo puede cantarse a la barbarie y destrucción?»

Demostó, por último, el diputado republicano la falta de tacto de dicha autoridad, que, primero, prohibió la representación de «Los dos invalidos»; luego la autorizó, y, por último, suspendió su estreno definitivamente.

Terminó diciendo que, gracias a la sensatez y discreción de los socialistas de Valladolid, no ha tenido otras consecuencias la botarada del citado poncio.

La segunda parte del discurso del Sr. Soriano tuvo también extraordinario interés. Protestó contra la actitud provocativa de las derechas, que, abusando de la inhibición patriótica de las izquierdas, aprovechan cualquier oportunidad para expresar su simpatía por los alemanes, siendo causa de efervescencia entre los demócratas españoles.

Si para el Gobierno hay dos medidas—vino a decir el diputado conjuncionista—sopa que los republicanos, socialistas y liberales estamos dispuestos a aceptar el reto de las derechas, sea el que quiera el tono en que se nos dirija.

Terminó el Sr. Soriano, entre la aprobación de la Cámara, comunicando en plazo breve la Conjunción republicano-socialista realizará un homenaje en honor al general Joffré, yendo a su casa, en la noche, en un pubicito, como a Perichán, expresando así su simpatía por la causa de los aliados.

El ministro de la Gobernación, respecto del primer asunto, se limitó a aprobar la conducta del gobernador de Valladolid; a decir que «Los dos invalidos» atentaban contra nuestra neutralidad; que conocía el diálogo de Pérez Solís—pudo añadir que le calificó de «verdadera enormidad»—y a justificar su prohibición de representarle, recordando la de los transparentes en los periódicos y la de cintas cinematográficas en que aparecían ejércitos de las naciones beligerantes.

Del segundo asunto no quiso tratar, lamentándose sólo de que la guerra europea haga hervir la sangre de los españoles, que, a su juicio, deberían inhibirse de todo lo que se relaciona con la gran tragedia.

Y se sentó tan tranquilo.

### Por «El Socialista»

#### Subscripción permanente.

Donativos	Peso
Suma anterior.....	45.035,40
Madrid.—D. Tavera, 0,25; J. Mi- guel, 0,50; M. Sinosina, 0,25; C. Miguel, 0,50; J. Montoya, 1,50; Sociedad de Obreros En- cañadores, 2,50.....	5
Mancha Real.—I. G. de Aguilera, 0,10; E. J. Gantzer, 0,10; S. E. Diezgué, 0,10; C. F. Cobo, 0,10; A. M. Araque, 0,10; B. L. Saeta, 0,10; J. López Sán- chez, 0,05; F. R. Molina, 0,25; J. A. R. Barrio, 0,25; Ana R. Vico, 0,15; Modesta R. Rome- ro, 0,10; B. R. Romero, 0,10; B. F. Ruiz Romero, 0,10; J. R. Roncero, 0,10; T. R. Roncero, 0,10; C. R. Roncero, 0,10; S. Morales de Zimera, 0,15; J. Or- tiz Ocaña, 0,15; A. Montiel Al- calá, 0,10.....	2,90
Suma total hasta hoy.....	45.042,70

### El temporal en el mar

SAN SEBASTIAN.—Ayer un golpe de mar barrió la cubierta del pesquero «Virgen María».

El barco quedó anegado y seis de sus tripulantes cayeron al mar.

Se ahogaron Melchor Azcarate, Gregorio Izaguirre, Hilario Arabarite y Gregorio Larrañaga, todos casados y con hijos.

Natalio Garin se salvó por quedarse colgado de un cabo, y Salvador Mantecola por haber bajado a la bodega en aquel momento.

Quando el vapor entró en el puerto, a las cinco y cuarto de la tarde, las escenas de familia fueron desgarradoras. El mar está imponente; han arribado muchas embarcaciones.

ALGECIRAS.—Por causas del temporal, recrudecido, basearon refugio en el puerto 30 barcos de vapor y de vela.

Tres tendrán que ir a Cádiz a reparar averías.

### Federación Tipográfica

COMITÉ CENTRAL  
Sesión del 27 de enero de 1915.

Asisten Pascual, Del Valle, Montolio y Rives.

Excusan su asistencia Lara y Tarre-ro; el primero, por enfermedad, y el segundo, por necesidad del trabajo.

Se da cuenta de una comunicación del vocal de este Comité Fernández (delegado de la sección de cajas de Madrid) presentando la dimisión de su cargo por no poderlo atender.

Abonan cuotas: Valladolid, enero; Vitoria, noviembre y diciembre; San Sebastián, octubre a diciembre; Badajoz, enero.

Se da cuenta de las siguientes comunicaciones:

De una hoja de la sección de Vitoria en la que notifica haber expulsado de aquella a Alfredo González.

De Badajoz dando cuenta del fracaso del implantador de las máquinas de componer en aquella localidad, Mendoza, y comunicando al Comité la actitud adoptada por aquella sección, haciendo además consultas relativas a este asunto. Comunica también la renovación de Junta directiva.

De la Federación Nacional Textil comunicando el estado de la huelga de los cilindros de Igualada y pidiendo el apoyo moral y material.

Se acuerda dirigirse a la sección de Pamplona advirtiéndole no haber recibido el giro correspondiente a los movimientos enviados por dicha sección la semana pasada.

Se aprueba el original para el próximo número de «La Unión Tipográfica».

### Un contrabandista muerto

TORTOSA.—En el cercano pueblo de Amotilla, sitio conocido por San Jorge, los carabineros sorprendieron un alijo de tabaco que intentaban pasar seis contrabandistas.

Estos hicieron algunos disparos, que fueron contestados por los carabineros, trabándose una larga lucha, de la que resultó muerto un contrabandista.

Los demás huyeron, abandonando 50 fardos.

Se dice que el muerto es un vecino de Vendrell y que hay dos heridos.

Se anuncia GRAN BAZAR.

## Acción social

### Reuniones y convocatorias

#### EN MADRID

Cooperativa obrera de casas baratas. Mañana, viernes, a las diez de la noche, se reunirá en la Casa del Pueblo el Consejo de esta entidad.

Se ruega la puntual asistencia.

#### Círculo Socialista del Sur.

Se convoca a los compañeros del Cuadro Artístico para el sábado, 30 y domingo, 31 del corriente, a las diez de la noche, para el reparto de papeles, consiguiendo, pues, como resultado de

Sociedad de Mozos de Plazas y Mercados. Esta Sociedad celebrará reunión de Directiva el sábado próximo, a las nueve de la noche.

Habiendo asuntos muy importantes a tratar, se ruega la puntual asistencia.

#### Juventud Socialista Madrileña.

Mañana, viernes, se reunirá en la secretaría 14 de la Casa del Pueblo la Comisión revisora de cuentas de esta Juventud.

Los lunes, viernes y sábados en la secretaría 31 estarán los cobradores de esta entidad, debiendo dirigirse a ellos los afiliados para pagar sus cuotas y recoger el número de «Renovación».

#### EN LA CASA DEL PUEBLO

##### Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Ebanistas.

Salón pequeño: A las cinco de la tarde, Sociedad de Pam de Viena; a las diez y media de la noche, Sociedad Nuevo Gluton.

Salón terraza: A las nueve y media de la noche, Sociedad de Joyeros y Similares.

#### EN PROVINCIAS

##### Propaganda socialista en Mieres.

En el Centro Obrero de esta villa se verificará el próximo domingo, 31 del actual, un mitin de carácter socialista, a las dos y media de la tarde.

En el tomarán parte los camaradas Isidoro Acevedo, José María Suárez y Manuel Llaneza.

Dichos oradores se ocuparán de política, cooperación, sindicalismo y mutualismo.

El mitin promete ser importante.

El mismo día, por la noche, dará una función teatral la sección artística del Centro Obrero de Gijón, domiciliada en la calle de Anselmo Cifuentes.—Corresponsal.

#### Juventud Socialista de San Juan de Musques.

La Juventud Socialista de San Juan de Musques convocó a junta general ordinaria para el domingo, 31 del actual, a las dos de la tarde.

Se ruega la más puntual asistencia.

### Huelgas y reclamaciones

#### Los curtidores de Igualada.

Ha terminado favorablemente para los obreros la huelga que venían sosteniendo desde hacía algunas semanas los curtidores de Igualada.

En virtud de la solución dada al conflicto, a partir de 1 de junio próximo, en todas las fábricas de curtidos de aquella ciudad, se trabajará la jornada de ocho horas.

El acuerdo ha sido firmado por la Comisión de obreros, por la de fabricantes, por el alcalde y el delegado del gobernador.

Con motivo de la victoria obtenida, la Sociedad de Curtidores de Igualada, ha dirigido un manifiesto a todos los obreros del ramo encareciéndoles que trabajen con firmeza para que en breve plazo sea implantada entre los compañeros del oficio, en todas las poblaciones de España, la importante reforma que acaban de obtener reduciendo la jornada a ocho horas.

Los curtidores de Barcelona continúan luchando en pro de las mejoras pedidas a los patronos, algunos de los cuales han cedido ya a la demanda; pero negándose la mayoría a aceptar la petición.

Creemos, no obstante, que la victoria no tardará en ser un hecho para los trabajadores, influyendo en apresurarla la que acaban de obtener sus compañeros de Igualada.

#### LOS ALBAÑILES DE SANTANDER

El triunfo de los obreros.—Bases firmadas.

SANTANDER.—He aquí las bases firmadas por la Sociedad patronal y la Fusión Obrera, por las cuales queda resuelto el conflicto de los albañiles:

1.º Los patronos admitirán en sus obras y talleres a los mismos individuos que tenían cuando empezó el conflicto, sin que por ambas partes haya represalias de ninguna especie.

2.º El señalamiento de jornales en los obreros citados en la primera base se hará sin variar los anteriores, con excepción de los que ganaban 4,50 pesetas, que a alguno de ellos podía re-

bajarseles a 4,25, para encajar en la forma acordada entre las dos Comisiones firmantes.

3.º En lo sucesivo, dentro del término municipal, cada patrono se compromete a que entre todos los jornales que paguen a sus operarios sume tantas veces 4,20 como operarios tenga, con exclusión de los que ganen menos de tres pesetas, que serán considerados como aprendices.

4.º La duración de este contrato será de año y medio, y si, transcurridos los seis primeros meses, no estuviera conforme alguna de las partes con la condición tercera, volverán a regir por el resto del tiempo del contrato, los jornales que existían con anterioridad a la huelga.

5.º Tanto obreros como patronos no declararán para alguno sin ponerlo en conocimiento de ambas entidades, cada una de las cuales tendrá una Comisión nombrada para oír y resolver de común acuerdo las cuestiones que se susciten dentro del cumplimiento de este contrato y, en general, todas las que puedan suscitarse.

Caso de no ponerse de acuerdo las Comisiones citadas, quedan comprometidas ambas Sociedades a aceptar el fallo inapelable que, después de oír a dichas Comisiones, dicte la Junta local de Reformas Sociales, bien entendido que para dictar dicho fallo esté presente en la junta que resuelva número igual de obreros y patronos.

Santander 22 de enero de 1915.—(Suguen las firmas.)

Los patronos también han accedido a que el estruendo de materiales de construcción sirva los pedidos de patronos que simpatizaron con la huelga y de los obreros que los solicitan para trabajos particulares.—Vasay.

### LA JUSTICIA

Disutiéndose ayer en el Senado sobre la necesidad de la reforma de los Códigos de comercio y penal, el oronista escuchó algunas cosas salidas de los labios del ministro de Gracia y Justicia que hicieron de darle perplejo.

El Sr. Burgos, en su sinceridad, vino a demostrar que ha ocupado una de las cátedras más importantes sin estar preparado para ello, y que los pocos pensamientos que tiene son malos, malísimos.

No se partió el Sr. Burgos del escotillon cerrado; si es partidario del cuarto turno y, sobre todo, para el Supremo de Justicia.

Si hubiera vivido el patriota Juan Sol y Ortega, contestado inmediatamente tendría el Sr. Burgos Malo a desahogado.

Murió Sol y Ortega, cuando terminada toda la parte de trámite legal, ya estaba en condiciones de tratar en el Parlamento de una sanción suya de prevaricación del Tribunal Supremo.

¡Qué fe tenía D. Juan en demostrar al país que el más alto Tribunal de la nación podía prevaricar!

Y al morir él, tantas llamadas glorias del foro, algunas de la izquierda, no han tenido el pudor en bien de su país y para honor de su justicia de recoger aquella documentación tan bien organizada y llevarla al Parlamento, secundando la obra de aquel republicano.

Siempre escucháreis lo mismo. ¿Quién ha ganado este último pleito? Pues lo ganó Cierra, lo ganó Puliano, lo ganó Zutano; todos de la misma altura del hombre de 1909 y todos ex ministros.

¿Qué os defendían a la parte contraria? Pallares, Melguinos, etc., etc.; así muchos nombres consagrados por su estudio de la ley.

La parte contraria abundó en razonamientos legales; su informe fué luminoso; tenía la razón su defendido; pero perdió.

Cualquiera de los que discuten la ley frente a Juan Cierra sabe la papeleta de examen mejor que él; pero no ha sido ministro, y este es el marchamo de un buen abogado.

Para los hombres políticos debía existir una ley que les impidiese actuar en la abogacía, abrir bufete hasta diez años después de haber dejado la cátedra, y el cuarto turno no debía existir.

Repasad la lista de empleados en la administración del Estado, en todos sus órdenes, y os juro que encontraréis muchísimos cientos de apellidos que os sorran por haber visto en los altos cargos de la Justicia.

Esos apellidos son de los descendientes, de los que administraron justicia en España y por derecho propio tienen entrada en todos los Ministerios.

Es de justicia y es explicable todo.

Francisco JOSE

### La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

Sin trabajo y con el pan caro. PUERTOLLANO.—La situación de la clase obrera de esta localidad se va empeorando de más en más. Inundadas dos minas por las imprudencias patronales, por explotar el subsuelo del río, el personal de éstas se ha reconcentrado a otras minas, turnando con el personal de las mismas, reduciendo con esto a tres días de trabajo en la semana, que con los salarios irrisorios y el elevado precio de las subsistencias hace imposible la vida de la clase trabajadora.

Para alivio de estos males, hoy los «pobrecitos» tahoneros, han subido «dos céntimos y medio» el kilo de pan, lo que, como es consiguiente, vendrá a amargar más la situación de la clase proletaria.

Nuestro compañero concejal José Guerrero al saber que se había consumado la subida del pan visitó al alcalde para que éste manifestara las causas que han motivado la subida, con-

testando éste que ignoraba en un todo lo de la subida del pan; entonces rogó a la primera autoridad que convocara a los tahoneros para que manifestaran sinceramente las causas de la subida del pan, y si no están justificadas, que el pueblo obraría en justicia.

Anteriormente los tahoneros vendían los panes llamados de kilo (que en realidad no lo tienen), a 37 céntimos y medio; con la subida de hoy, de dos céntimos y medio, suman «cuarenta céntimos» el kilo, mal cocido y peor pesado; esto lo de clase segunda, pues la clase primera que anteriormente se vendía a 0,40 el kilo, hoy lo han elevado a 42 céntimos y medio.

La subida del pan ha causado una sensación inmensa en la opinión pública; si no interviene y pone coto a estos desmanes quien tiene el deber de velar por los intereses generales del pueblo, la organización local tomará por su cuenta estos extraordinarios abusos que los ansiosos explotadores del pueblo quieren imponer.—C.

### La tierra tembló

TORTOSA.—Ayer, de madrugada, los aparatos del Observatorio del Ebro registraron un terremoto con distintas fases.

La distancia aproximada del epicentro es de unos 1.700 kilómetros.

### La crisis de trabajo en Madrid

La Sociedad de obreros pobres de Madrid La Piqueta, ampliando la información que hace pocos días publicábamos, nos envía las líneas siguientes, que, si son tenidas en cuenta por el Municipio, pueden servir para aliviar en parte la crisis de trabajo que tan duramente se deja sentir en esta capital.

Dicen nuestros compañeros pobres: «Las alcantarillas de Madrid se hallan en estado lamentable por el abandono que existe, y si se diera la orden general de que se limpiarán y arreglarán, habrían de conseguirse tres fines utilísimos: librar de una epidemia al vecindario, recaudar fondos para el Municipio por derechos de licencia y ocupar a 400 o 500 individuos sin trabajo.

Otra cosa que debería hacer el alcalde es exigir el cumplimiento de un acuerdo municipal de que en todas las obras sufragadas por el Ayuntamiento, aunque sean contratadas, se prefiera a los obreros que llevan doce años de residencia en Madrid, acuerdo que no se cumple porque la Compañía del subsuelo quiere mejor personal forastero, que le sale más barato, mientras los obreros de Madrid sufren la miseria más espantosa.

Por otro lado, ¿por qué no obliga el señor alcalde a dicha Compañía a que arregle inmediatamente el alcantarillado viejo del casco de Madrid? Lleva veinte meses de trabajos y no se ha arreglado más que la calle de San Opropio, porque le tiene más cuenta el hacer lo nuevo en las zonas que lo está haciendo.

Por la Directiva de la Sociedad de obreros pobres La Piqueta, Francisco Heras.»

### CINCO ASESINATOS

CIUDAD REAL.—Dicen de Puebla de Principe que ocho enmascarados asaltaron la casa del propietario Pedro Peláez.

Los enmascarados mataron a cinco criados, y después de descajar los muebles se llevaron 1.250 pesetas.

Se persigue a los criminales.

### Los braseros

BADAJOZ.—Dicen del pueblo de Almorhón que un empleado del ferrocarril, que dormía en una habitación donde había un brasero, pereció asfixiado.

Dos compañeros que descansaban en la misma habitación se encuentran en gravísimo estado.

### SUCESOS

Intento de suicidio. Por contrariedades de la vida atentó contra la suya, disparándose un tiro en la región mamaria izquierda, D. Gaspar Gómez de la Pena, de cincuenta y seis años, licenciado en Ciencias, domiciliado en la calle de Miguel Servet, núm. 8.

En grave estado ingresó en el Hospital Provincial.

Caida. El niño de doce años Emilio Ibáñez Bernabén, domiciliado en la calle de Calatrava, núm. 11, se cayó de la mula que montaba, propiedad de su padre, en el patio de pequeña velocidad de la estación del Mediodía.

Sufrió diversas lesiones de pronóstico reservado.

Teja desprendida. Al transitár por la calle del Pea le cayó encima al carpintero Vicente Peinado López, de veintiocho años, una teja desprendida de los altos de la casa número 2

Propaganda societaria y socialista

La campaña del compañero Ramirez.

SEVILLA.—En el local de la Sociedad de Albañiles Hijos del Oficio dió el día 22 su anunciada conferencia el compañero Fernando Ramirez, sobre el tema «Significado de la Unión General de Trabajadores y sus ventajas».

Comenzó dando las gracias á los compañeros albañiles por su asistencia al acto, diciendo que la conferencia era la primera de la serie que por encargo y en representación de la Unión General de Trabajadores daría en esta capital y su provincia.

Historió la formación de esta potente organización, única en España de esta naturaleza que no ha desaparecido desde su fundación, y que cuenta hoy con 394 secciones, que componen 120.000 federados, aproximadamente, pudiendo pertenecer á ella cuantas Sociedades obreras lo deseen, y estén conformes con su reglamento.

Negó que la Unión General de Trabajadores sea un organismo político, como lo suponen algunos obreros que no se han preocupado de estudiarla, agregando que sólo persigue el mejoramiento en todos los órdenes de la clase obrera.

sido enemigos sistemáticos de la Unión, permanecen alejadas de ésta.

Dijo también que el objeto principal de su conferencia tendía á dar á conocer los estatutos de la Unión General de Trabajadores, al objeto de que, ya conocidos, puedan apreciar las ventajas que reporta á toda Sociedad la solidaridad y unión de sus afiliados.

El disertante terminó lamentándose de la apatía demostrada por los obreros sevillanos apartándose de sus compañeros de España.

Los asistentes á este acto salieron satisfechos de lo expuesto por nuestro compañero.

ALCALA DEL RIO.—En el Centro Obrero del pueblo de Alcalá del Río, y con representación de las Sociedades de obreros agricultores de la Rinconada, Alcala, Burguillos y Brenes, se celebró un hermoso acto de propaganda societaria el día 23, con la cooperación del compañero Fernando Ramirez, que representó en dicho acto á la Unión General de Trabajadores de España.

Hablaron varios compañeros en nombre de las Sociedades citadas, recomendando todos la unión del obrero agricultor, que, debido á la poca organización que hasta hoy ha tenido, ha sido más explotado que los obreros de otros oficios, constituyendo, además, una excepción para el disfrute de las leyes que, como la de Accidentes del trabajo, alcanzan los demás obreros.

Hizo el resumen el compañero Ramirez, el cual dijo que se proponía explicar lo que era la Unión General de Trabajadores, por haberle encomendado el Comité de dicho organismo que haga una excursión de propaganda por esta provincia, dando á conocer á los obreros las ventajas que les reporta formar parte de la referida Unión.

Combatió con dureza el caciquismo, causa principal de que, por medio de la presión política que ejercen los modernos señores feudales y ser dueños de todos los medios de producción, son dependientes, en todos los órdenes, de su voluntad.

Todo esto puede remediarse por medio de la acción integral de la clase obrera organizada, luchando en el terreno económico para mejorar las condiciones de trabajo, aumentando el precio de los jornales, disminuyendo las horas de trabajo y eligiendo representantes obreros que vayan á los Municipios á influir con sus proposiciones y determinaciones en el sentido de que se haga una administración honrada que mejore las condiciones no sólo de la clase obrera, sino de todos los ciudadanos.

Dió una amplia explicación de lo que significa la Unión General y sobre la conveniencia de pertenecer á ella, siendo muy bien acogidas las ideas expuestas sobre este grandioso organismo. Todos los compañeros fueron aplaudidos y felicitados, quedando invitado á asistir á otros actos que se

han de celebrar en los pueblos circunvecinos el compañero Ramirez.

Como resultado de este acto han de ingresar en la Unión algunas Sociedades.—C.

NUESTROS CONCEJALES

PALENCIA.—Ante la asamblea general de la Agrupación de esta capital dieron cuenta de sus gestiones en el Municipio nuestros compañeros Llanos y Zarzosa.

En un todo fué aprobada la conducta de estos honrados camaradas, que con gran tesón defienden la moralidad en nuestro Concejo, que grande falta hacía.—C.

Los republicanos

Juventud Republicana del distrito de la Universidad.

Se convoca á todos los afiliados de esta Juventud á la junta general extraordinaria para hoy, jueves, 28, á las nueve y media de la noche, en el Centro, Minas, 30.

Por tratarse de la elección de cargos con arreglo á la reforma del reglamento se les ruega encarecidamente hagan su presentación.

Escuela Nueva

Historia del trabajo artístico. Esta noche, á las nueve, en el Circulo Socialista de la Latina (Tintorerías, 3) se celebrará la inauguración de curso de «Historia del trabajo artístico», á cargo del catedrático de la Universidad Central, Andrés Ovejero, de la Escuela Nueva.

La primera lección versará sobre «Intro. lucción.—La interpretación económica en la Historia del Arte».

Se utilizará el aparato de proyecciones. La entrada será pública.

Libros recibidos

La Ciudad de los Locos (Aventuras de Tartarin Moreira), por Juan José de Soiza Reilly.

Empieza diciendo el autor en el prólogo que «esta obra no podrá ser medida por las gentes normales», y lo acaba deseando que el lector, al terminar de leer la novela, pueda exclamar: «Nunca he leído un libro semejante».

Ve ilustrada esta novela por José Friedrich, y á continuación van algunos cuentos del mismo Soiza Reilly que completan el tomo.

Forma un volumen de 328 páginas, impreso en papel satinado, con cubierta aleatoria en color; ha sido editado por la Casa Mauceli, de Barcelona, y se vende al precio de tres pesetas en las mejores librerías.

El catecismo de la ciencia. «Lo que la ciencia nos enseña».

Con este sugestivo título, y bajo la firma de «Edmundo», seguramente un científico eminente y de un vulgarizador de gran mérito, ha dado á luz la Casa editorial «Publicaciones de la Escuela Moderna» otro de los libros didácticos de vulgarización científica que la Casa editorial cultiva con tanto cariño, siguiendo la norma que le trazara su fundador, Francisco Ferrer Guardia.

La traducción y prólogo del libro lo ha hecho Cristóbal Litrán. «El catecismo de la ciencia» es una abundante cantera para los profesores, y la Casa editorial «Publicaciones de la Escuela Moderna» cumple su misión cultural plenamente con la publicación

de la obra que nos ocupa, y que se vende en cartón, en la Casa editorial, Cortes, 478, Barcelona, y en todas las librerías de España y América, al precio de 1,50 pesetas.

En nuestra crónica literaria hablaremos más extensamente de estos libros, diciendo el juicio que nos merecen.

ESPECTÁCULOS

FUNCIONES PARA MARANA

ESPAÑOL.—(98.ª función de abono.)—Función popular.—A las 10, Aben-Humeya. PRINCESA.—A las 9,45 (función especial, á precios especiales). El hombre que asesinó. COMEDIA.—A las 10 (función popular), Los vecinos y El tren rápido.

APOLO.—A las 10,15 (sección), Aventuras de Max y Mino ó ¡Qué tonos son los tuyos! y Trupe Olaf, en su repertorio.—A las 11,45 (sección), El entierro de la sardina.

A las 6 (sección), El amigo Molquidano.—A las 7,15 (sección), Con toda felicidad y La Troupe Olaf (bailes típicos siberianos). ZARZUELA.—El sábado, 30, día de la inauguración se dará una sección continua, de cinco y media á doce y media, proyectándose la maravillosa película de 3.000 metros «Salambó» á las seis de la tarde y diez de la noche.

COMICO.—A las 9,80 (sección), El ave servidora ó Ideal vocero.—A las 11 (sección), La sobrina del cura (dos actos).

PRICE.—A las 5, concierto por la Orquesta Sinfónica.

A las 10, La corte del rey y Octavio (es. treno).

MARTIN.—A las 10,15, El soldado de cuota.—A las 11,45, La niña curiosa.

A las 6 (función popular; triple á precios de sección), La sultana, El chiquillo y El gitano.

IMPRESA RENOVAMIENTO San Marcos, 42.—Teléfono, 4.987.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIA. Lists services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS... Adultos: Coche con cuatro caballos empujados. Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099) = Cava Baja, 33 = Valencia, 5 (teléfono 4.795) = Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1 = Libertad, 26 (teléfono 4.368) = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes)... A las doce.—Gacido con sopa... 0,50 pesetas. A las seis.—Estofado de vaca... 0,50

LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indecutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, eczémulas, vólcicos, orisipelas, etc. BOTTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

Advertisement for GRAN BAZAR DE ZACARIAS MANADA, including clothing and accessories.

Advertisement for EL SOCIALISTA newspaper, including subscription rates and contact information.

Advertisement for PROGRAMA OBRERO by FERNANDO LASSALLE, including details about the book.

Advertisement for M. ROCA, featuring photography services.

Advertisement for García Ceballos, a bookbinder.

Advertisement for TALLER DE RELOJERIA (watchmaking workshop).

Advertisement for Obrosos, featuring a watch.

Advertisement for Tarjetas postales (postcards).

Advertisement for Tarjetas postales (postcards) featuring various socialist figures.

Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA